



JEAN-PIERRE SUEUR, Maire d'Orléans

# Feuilles d'automne

**28 octobre** Réponse à deux questions souvent posées. Le pont de l'Europe sera accessible aux piétons et aux deux-roues, les 17, 18, 19 novembre, pour trois journées "portes ouvertes", avant d'accueillir la circulation automobile, à compter du 21 novembre. Le tramway sera, quant à lui, ouvert à tous les 24, 25 et 26 novembre avant d'entrer en service commercial.

La mère rebelle, **19 octobre** Jean-Michel Belorgey, conseiller d'État, s'est penché sur le pupitre et nous a parlé comme il écrit, en une syntaxe un peu proustienne, épousant les complexités d'une pensée structurée par de solides convictions. Il nous a parlé des associations puisque sous sa houlette, nous accueillions, l'autre jour au Zénith, la première manifestation centenaire de la Loi de 1901. Cette loi est courte. Mais peu de lois eurent autant d'effet. Écoutant les différents orateurs, nous nous souvenions qu'il y a plusieurs formes d'exer-

cice de la démocratie : la démocratie électorale et représentative, la démocratie sociale et la démocratie associative. Toutes trois sont nécessaires. Elles sont complémentaires. Elles procèdent, ensemble, de la citoyenneté.

La foire aux **20 octobre** pommes m'a donné l'occasion de reprendre le chemin de Cléry. Chaque année, je retrouve entre Mareau, Mézières et Cléry, les splendeurs de l'automne. La végétation est ici si dense qu'éclatent partout les fauves, les jaunes, les rouges, les ocres et les ors, dans des écrins de verdure et d'écorce. C'est une luxuriance offerte en mille fruits, en feuillages, en vignobles, en vergers, en potagers, en prairies, en frondaisons, sous un ciel limpide. Je retrouve aussi des Muids à la Perrière, et au delà, les calmes alignements de maisons, dont les toitures s'harmonisent depuis toujours aux teintes d'octobre, et qui forment un contraste

avec l'immense vaisseau dédié à Louis XI, pure élévation de pierres et de vitraux, seule vraie verticalité surgie du sol, image singulière et familière. Qui s'étonnera que l'automne soit, en ce jardin du Val de Loire, une saison sensuelle et spirituelle à la fois ? On a beaucoup dit que c'était le temps du changement. On a trop peu dit que cette expression était, forcément, redondante. Qui aurait pu imaginer qu'au Victor Hugo des "Feuilles d'automne", accablé à trente ans d'un sentiment de vieillissement prématuré, succéderait le formidable révolté de Jersey et de Guernesey ? En cette foire de Cléry, les pommes brillent de toutes les nuances, de tous les éclats, et de tous les reflets des natures mortes, sous la lumière dorée, entre les verres de bernache et les beignets sucrés. La pomme est, assurément, le plus vieux fruit du monde.

**21 octobre** À Luxembourg, ville d'Europe entre toutes, ville propre, ville de poupée, ville aux coteaux abrupts, dévalant sur la Petrusse et sur l'Alzette, nous arrivons sur le belvédère où, à côté d'une "dent creuse", on perçoit la maison natale de Robert Schuman. Les autorités locales ont eu l'heureuse idée d'y faire entendre le son de sa voix. Le matin, le chauffeur de taxi nous avait dit : "c'est une ville d'affairistes". De grands bâtiments bancaires montent, en effet, aux côtés des sièges des institutions européennes. Une fois le pont franchi, nous sommes plutôt dans une ville provinciale. Mais faut-il se fier aux apparences ? Entre l'affairisme et les fortes idées, l'Europe hésite.